

4 - Paternidad espiritual



Así como sabéis cómo animamos y consolamos a cada uno de vosotros, como lo hace un padre con sus hijos; (1 Tesalonicenses 2.11)

*“Un alumno quiere saber lo que sabe el maestro,
un discípulo quiere ser como el maestro”.*

El discípulo es más que un estudiante.

Un discípulo es más que un estudiante, está aprendiendo a trabajar. En las culturas occidentales existe una mentalidad de transmitir conocimientos. Los profesores de las universidades muchas veces ni siquiera saben los nombres de sus estudiantes. Pero el discipulado bíblico no es así, sino que pretende formar a la persona en su totalidad: su carácter, su relación con Dios y con las demás personas.

Por eso no decimos “estudiante de la Biblia”, sino “discípulo” y el discipulador no es sólo un maestro, sino un mentor (padre/madre espiritual), porque “formación” viene de “formar”. Hay una relación entre formador y discípulo, es la transmisión de valores y cosmovisión.

*Sin conocimiento bíblico no se alcanzará la madurez,
pero mucho conocimiento no garantiza la madurez .*

¿Cómo debemos tratar a los nuevos conversos?

Un bebé necesita muchos cuidados. A medida que se desarrolla, esta necesidad disminuye. Lo mismo sucede en el ámbito espiritual. Incluso si el discipulado se lleva a cabo en un grupo, los discípulos necesitan cuidado y atención personalizados, especialmente al principio.

Cuando nace un bebé, los padres no dicen: “querido hijo, siéntate y presta atención: los pañales están en el armario y el frigorífico allá, sítete tú mismo. Si tienes alguna pregunta, no dudes en llamarnos a nosotros o a tus hermanos, no dudes en preguntar”. Es una broma, pero esto es exactamente lo que sucede a menudo con los nuevos conversos.

Lamentablemente, muchos de los que llegaron a la fe experimentaron poco apoyo personal. Hemos invertido 18 años educando a nuestros hijos. ¿Cuánto invertimos en la madurez espiritual de quienes llegan a la fe?

Un niño necesita más que comida

Antes éramos amables entre vosotros, como una nodriza que cría a sus hijos. Así, nosotros, que os tenemos tanto cariño, de buen grado os

comunicaríamos, no sólo el evangelio de Dios, sino también nuestras propias almas; porque eras muy querido para nosotros. (1 Tesalonicenses 2.7-8)

Así como sabéis cómo animamos y consolamos a cada uno de vosotros, como lo hace un padre con sus hijos; (1 Tesalonicenses 2.11)

La comida es lo más importante que necesita un bebé, pero aun así no cubre todo lo que necesita, pero también necesita amor y educación. Esto significa para nosotros que el conocimiento y las clases bíblicas no son suficientes. Además, el discípulo necesita la comunión, el amor, la ayuda, el ejemplo de hermanos más maduros. Estas no son cosas incidentales, sino absolutamente necesarias .

Está comprobado que la estructura emocional de una persona se forma hasta los primeros 4 a 6 años de vida. Si este proceso sale mal, será muy difícil solucionarlo más adelante . La vida espiritual es similar: muchos fueron “mimados”, porque al inicio de su fe no se construyeron correctamente, no tuvieron suficiente paternidad espiritual, ejemplo y acompañamiento .

En el 1er año, grupos pequeños.

El primer año se hace urgentemente en grupos muy pequeños de pocos discípulos, 1, 2 o 3 discípulos. Esta es una fase en la que surgen muchas preguntas, donde es necesario un asesoramiento personalizado. Todo discípulo, sin excepción, necesita ser acompañado y tomado en serio en sus dudas. Aquí se necesita un espacio para conversaciones pastorales. Si el discípulo no es liberado de sus cargas, permanecerá espiritualmente estancado, si regresa a casa con sus dudas, cuando no comprende del todo el contenido de las clases, y en consecuencia no puede desarrollar plenamente su vida espiritual . Sólo se deben permitir grupos más grandes a partir del 2º año en adelante, porque entonces el enfoque principal se centrará en la transmisión de conocimientos, y si el discípulo continúa teniendo preguntas hasta entonces, puede preguntarle al discipulador o al pastor por separado.

¿Cuántos protegidos puede tener un mentor?

*Amar la enseñanza es importante,
pero también debemos amar al alumno .*

Ser mentor significa acompañar personalmente a alguien en el proceso de discipulado. ¿Por qué hago hincapié en “personalmente”? La expre-

sión “paternidad espiritual” explica esto, enfatizando que se asume la responsabilidad por el desarrollo y bienestar de la persona protegida. Que cada uno reciba la atención que necesita (1 Tes 2:3 -13). Pablo se ocupó del bienestar espiritual de sus hermanos (2Co 11,28-29; 12,15; Col 1,28):

Por tanto, lo sufro todo por amor de los escogidos, para que también ellos obtengan la salvación que es en Cristo Jesús con gloria eterna. (2 Timoteo 2:10)

Un mentor quiere ayudar a su discípulo a alcanzar la madurez, dar frutos y reproducirse espiritualmente. Es una persona que da ejemplo, que comparte su amor por Jesús y sus convicciones y enseña a hacer lo mismo (1Co 4,15-16; 11,1; Filemón 3,17; 4,9; 2Ts 3,7-9; 1Tm 4,12; 2Tm 3,10-11 ; Lc 6,40):

Y fuisteis hechos imitadores de nosotros y del Señor, recibiendo la palabra en mucha tribulación, con el gozo del Espíritu Santo. Para que fueras ejemplo para todos los creyentes en Macedonia y Acaya. (1 Tes 1,6-7)

Hacer consejería pastoral con el discípulo

Cómo un discipulador principiante enfrenta los problemas de su discípulo

Los nuevos conversos muchas veces tienen problemas, dificultades, preguntas, dudas, están hartos y sufren malvada opresión . Muchos discípulos buscan a su mentor, se abren, cuentan sus problemas más íntimos, pero no todos están en condiciones de brindar asesoramiento pastoral. Si esta situación excede tus límites, ayuda a tu discípulo a buscar una persona capacitada para brindar consejería pastoral, un miembro de la iglesia capacitado para esto, o el pastor, es decir, alguien con más experiencia en esta labor .

¿Quién hace consejería pastoral?

El discípulo confía y se abre al discipulador. Hasta cierto punto, todo creyente puede dar consejería (por ejemplo, responder preguntas u orar por alguien). En cierto momento, surge la necesidad de buscar ayuda de un consejero capacitado, pastor o psicólogo cristiano.

En este momento es importante actuar con cuidado, para no perder la confianza, y tender un puente hacia el consejero, diciéndole al discipu-

lo: “No puedo ayudarte como necesitas, pero conozco a alguien, una hermana/ un hermano en quien confío que podrá ayudarte”. No nos gusta abrirnos a gente desconocida, por eso es importante construir este puente.

Quizás descubras a través del discipulado que tienes una “racha” para ser consejero pastoral, que puedes perfeccionar a través del curso de liderazgo n.º 4 (“Consejería pastoral”).

La fragilidad de los nuevos conversos

Porque os tengo celos con el celo de Dios; porque os he preparado para presentaros como una virgen pura a un solo marido, el cual es Cristo. (2 Corintios 11.2)

El nuevo converso puede ser fácilmente engañado por el diablo. Es más débil en la batalla espiritual, contra las tentaciones, etc. A veces duda de su conversión. Necesitan el apoyo de una persona más madura.

Los nuevos conversos deben encontrar apoyo y personas ejemplares en la iglesia (1 Pedro 5.1-3). Pero a menudo están solos con sus dudas y pueden convertirse en víctimas de falsas doctrinas (Efesios 4:14), y corren el peligro de alejarse de su fe (Mt 13:7).

No dar consejos, sino enseñar.

Dar consejos no siempre es bueno, ya que puede resultar condescendiente. No trates de resolver los problemas de los discípulos, sino ayúdalos a encontrar ellos mismos la solución, mostrando principios bíblicos. Ayúdalo a encontrar el camino a través de su propia vida de oración.

Evite las críticas, porque juzgar crea una barrera de protección mental en el discípulo. La censura y los intentos de control no cambian realmente a la persona.

La enseñanza a veces reemplaza el asesoramiento

a quien proclamamos, amonestando a todo hombre y enseñando a todo hombre con toda sabiduría; para que presentemos a todo hombre perfecto en Jesucristo; (Colosenses 1.28)

La necesidad de asesoramiento pastoral para los nuevos conversos a menudo está relacionada con su falta de conocimiento. Por lo tanto, la mayoría de tus dudas se aclararán automáticamente durante el curso

del discipulado. Esta es una razón más por la que no debemos descuidar la docencia: debemos impartir las clases de la forma más completa posible, transmitiendo los contenidos sin lagunas.

Si el alumno pregunta algo que se tratará en una futura revista, debemos responder: “este tema se tratará en el número de revista así que tenga paciencia”. Con esto obtenemos la ventaja de que el discípulo esperará aún más ansiosamente esa lección. Si el discipulador deja el tema en la agenda en este punto y cambia el tema de la clase a otro, la secuencia del curso será mixta y el progreso de los temas se retrasará, etc. Esto no está bien.

*Los nuevos conversos son como ovejas que deben seguir al pastor,
pero hasta que puedan hacerlo por sí mismos,
necesitan la ayuda del perro pastor.*

Tareas

- 1) ¿Por qué un discípulo es más que un estudiante?
- 2) ¿Por qué a veces la enseñanza reemplaza la consejería?
- 3) ¿Por qué las clases no son suficientes para crecer en madurez?

Recomendamos estudiar esta lección sólo a aquellos creyentes que ya hayan tenido un discipulado sólido, preferiblemente siguiendo nuestras revistas hasta el número 12.

- - -

Esta lección fue traducida voluntariamente

por

Pastor Rolf J. Dietz

desde

Agencia de Misión Schrift und Kraft

de Alemania.



- - -

Si te gustó este material y quieres traducirlo a otro idioma, contáctanos y te enviaremos el archivo original, en formato DOCX, que se puede abrir en Microsoft Word o el programa gratuito Libreoffice. Envíenoslo traducido y le daremos formato, [pondremos su nombre](#) y el logotipo de su iglesia y lo publicaremos en Internet para su descarga gratuita (www.rolfdietz.de y facebook).

- - -

Invertimos miles de horas de trabajo para brindar estudios para discipulado, Escuela Bíblica y capacitación de trabajadores. Ore por este ministerio, para que consigamos más traductores voluntarios y colaboradores.

Ponemos los archivos PDF a disposición de las iglesias con recursos limitados de forma gratuita. Pero si puedes ofrecer, por favor apoya esta obra, que se realiza por fe.

Paypal: rolfdietz@mail.de

Foto: 643067630-72

Cuenta (Alemania): IBAN: DE48760100850552945853 BIC: PBNKDEFF

Serie de revistas para Escuela Bíblica - Discipulado al camino de Jesús

(Una revista por trimestre, por un total de 3,5 años)

Intenta estudiar todas las lecciones, empezando por primera revista, repasando las lecciones secuencialmente.

Revista especial (Curso de Bautismo)

- Que tengas un bautismo inolvidable

Relación con Dios (Año 1)

- Revista 1 – Cómo conocer a Dios
- Revista 2 – Crecer para tener una fe inquebrantable
- Revista 3 – Ser lleno del Espíritu Santo
- Revista 4 – Conquistar a todos los enemigos

Fundamentos teológicos de la Biblia (Año 2)

- Revista 5 – Los libros históricos: fundamentos inquebrantables
- Revista 6 – Los libros de la sabiduría: senderos de adoración
- Revista 7 – Los libros proféticos predijeron el futuro
- Revista 8 – El Nuevo Testamento: evangelio de vida espiritual

Fundamentos de la iglesia y el liderazgo (Año 3)

- Revista 9 – El fin de los tiempos se acerca
- Revista 10 – La familia cristiana ejemplar
- Revistas 11 y 12 – ¿Qué puedo hacer por Jesús? como averiguarlo mis talentos y dones.

Revista especial

- Cómo ser un buen discipulador

Compre las revistas en Amazon o Ebay o directamente del autor, por correo electrónico: rolfjdietz@mail.de

Portada de revista original:

Formar
discípulos **Jesús**
como lo hizo



Rolf J. Dietz

*Y salió otra vez al lago,
y toda la multitud vino
a él, y él les enseñaba.*

(Marcos 2,13)

*Jesús les dijo:
¿Habéis entendido todo esto?*

Le dijeron: ¡Sí, Señor!

(Mateo 13,51)

**El Señor puso
el trabajo del discipulado
en los corazones del matrimonio
Rolf y Elisabete Dietz
al comienzo de su ministerio.
Ha adquirido muchos años de experiencia
en esta tarea.**

**Eligieron la imagen de huellas de zapatos
como logotipo de su misión:
representa el crecimiento
en la enseñanza bíblica
y la guía del Espíritu Santo.**





El autor es teólogo (Colegio Teológico EST) y misionólogo (Colegio de Misionología Evangélica CEM)

Trabajó como pastor en varias iglesias, y luego fue enviado al campo misionero.

Está casado con Elisabete Dietz. El matrimonio tiene tres hijos: Samuel, Jeremías e Isaías.

Serie Discipulado, Libro Extra
Formar discípulos como Jesús

**Libro de texto para la formación
de formadores de discípulos.**

Los temas incluyen:

- » **Formar discípulos es un trabajo duro**
 - » **Crianza espiritual**
 - » **El discipulado es entrenamiento**
 - » **Fijación e integración**
 - » **Enseñar en el discipulado**
 - » » **El método de discipulado de Jesús**
 - » **El discipulado en la práctica**
 - » **El discipulado es sólido**
 - » **fundación de la comunidad**
- » **Conviértete en pescador de hombres**